



DOSSIER DE PRESSE

Présentation du Mammographe numérique et des deux vidéo-écho-endoscopes subventionnés par la Ligue Contre le Cancer Comité des Bouches-du-Rhône

CONTACTS PRESSE:

Karine YESSAD - Responsable de la Communication

Tél.: 04 91 80 68 68 - Port.: 06 16 96 23 32 - Email: kyessad@hopital-saint-joseph.fr

Magali MAUGERY - Directrice de la Ligue Contre le Cancer - Comité des Bouches-du-Rhône

Tél.: 04 91 41 00 20 - Email: cd13@lique-cancer.net





SOMMAIRE

Communiqué de Presse	p. 1
<u>Déroulement de la présentation des équipements</u> <u>subventionnés par la Ligue contre le Cancer</u>	p. 2
<u>Un Mammographe numérique de 3^{ème} génération</u> <u>pour le service d'Imagerie Médicale</u>	p. 3
Deux Vidéo-Echoendoscopes de dernière génératio pour le service d'Hépato-Gastro-Entérologie	<u>n</u> p. 4
La Ligue Contre le Cancer - Comité des Bouches-du	p. 5
Présentation synthétique de l'Hôpital Saint Joseph	Marseille p. 6





- Communiqué de presse -

Mercredi 12 décembre 2007 :

Inauguration d'un Mammographe Numérique de 3ème génération et de deux Vidéo-échoendoscopes de dernière génération subventionnés par la Ligue contre le Cancer

L'Hôpital Saint Joseph organise, le 12 décembre prochain, l'inauguration de trois équipements subventionnés par la Ligue Contre le Cancer - Comité des Bouches-du-Rhône.

Des investissements précieux pour l'Hôpital pour l'aider dans le dépistage et le traitement des cancers du sein et des cancers digestifs ; une première pour la Lique Contre le Cancer-Comité des Bouches-du-Rhône.

Saint Joseph s'est doté, il y a quelques semaines, d'un Mammographe numérique de 3^{ème} génération et de deux Vidéo-Echo-endoscopes électroniques de dernière génération, en partie grâce à la participation substantielle de la Ligue.

Plus performants, plus précis, donc plus efficaces, ils permettront à l'Hôpital d'améliorer encore le dépistage et le traitement du cancer du sein et du cancer digestif.

Des équipements primordiaux pour Saint Joseph

L'Hôpital Saint Joseph est la première maternité de PACA (3 600 naissances en 2006). Un nombre croissant de femmes ayant accouché au Pôle Parents-Enfants souhaitent être suivies à Saint Joseph et de plus en plus de gynécologues de Marseille et les Bouches-du-Rhône orientent leurs patientes vers l'Hôpital Saint Joseph.

L'établissement est également un Centre de Référence pour l'enseignement de l'Echo endoscopie et de nombreux patients sont adressés à Saint Joseph pour cet examen par d'autres centres marseillais, par des confrères gastroentérologues, chirurgiens ou oncologues.

La Ligue fait aujourd'hui un acte fort en soutenant notre action par le subventionnement de ces équipements innovants à hauteur de 60 % pour chacun.

Un soutien qui devrait être le premier pas vers une collaboration sur le long terme.

Une présentation par les praticiens utilisateurs de chacun des deux équipements sera faite lors de l'inauguration.

Un Dossier de Presse est à votre disposition pour davantage d'informations.





Déroulement de la présentation des équipements subventionnés par la Ligue contre le Cancer

12h : RDV dans le hall de l'Hôpital, galerie des donateurs

Fléchage jusqu'au service d'Imagerie Médicale (1er étage)

12h05 - 12h15 : - Accueil par le Docteur Olivier BAYLE,

chef du service d'Imagerie Médicale

- Découverte du Mammographe numérique

- Explication de son fonctionnement

par le docteur Anne-Claire CHABROL-PRADO,

Coordinatrice de l'activité imagerie du sein.

Fléchage jusqu'à la Salle de Réception (sous-sol)

12h20 - 12h30 : - Vidéo-Echo Endoscope en exposition

- Accueil par le Docteur Marc BOURLIERE

- Explication avec Vidéo-CD Rom des performances de l'équipement, par le docteur Christian BOUSTIERE,

Responsable de l'unité d'Endoscopies digestives

Président de la Société Française d'Endoscopie Digestive (SFED) Administrateur de la Sté Nationale Française de Gastroentérologie (SNFGE) Co-directeur de l'enseignement universitaire d'endoscopie digestive.

12h35 : - Discours d'Antoine DUBOUT,

Président du Conseil d'Administration de la Fondation Hôpital Saint Joseph - Discours de Henri MERCIER, Président de la Ligue contre le Cancer

Comité des Bouches-du-Rhône.

Cocktail





Un Mammographe numérique de 3^{ème} génération pour le service d'Imagerie Médicale

Le dépistage du cancer du sein est pratiqué à l'Hôpital Saint Joseph depuis 1988.

Il est demandé par un nombre croissant de femmes. Y répondre est un enjeu de santé publique. De plus, celui-ci s'inscrit dans une approche globale de la prise en charge du cancer à l'Hôpital Saint Joseph de Marseille,

L'acquisition d'un mammographe numérique permet à l'Hôpital Saint Joseph de Marseille de bénéficier de matériel technologiquement de pointe pour apporter le meilleur service aux femmes qui y effectuent un examen de dépistage de cancer du sein.

LES AVANTAGES SONT NOMBREUX:

Meilleure performance diagnostique :

- Chez les femmes de moins de 50 ans,
- Chez les femmes ayant des seins denses et hétérogènes ou très denses,
- Chez les femmes en pré ou périménopause.
- Constance de la qualité des images liées à la numérisation.
- Les émissions de rayons X sont réduites de 20% par rapport à la technique analogique,

ceci est très important <u>surtout pour les femmes</u> <u>qui doivent suivre des contrôles réguliers</u>.

Quelques chiffres

1988 : premier dépistage du cancer du sein à Saint Joseph.

2005 : ouverture du Pôle Parents-Enfants Sainte Monique qui renforce l'imagerie médicale de la femme dans l'Hôpital.

2006 : 4 834 patientes y ont bénéficiés d'un dépistage du cancer du sein.

2006 : le suivi des patientes nécessite plus de 9 000 actes d'imagerie médicale en sénologie. Dans 98% des cas, les patientes venaient en externe.

- ◆ Un temps d'examen divisé par deux d'où un temps d'attente réduit pour un rendez-vous de dépistage et un examen est moins anxiogène.
- ♦ L'utilisation de logiciel d'aide au diagnostique pour le dépistage de micro-calcification et de toute image suspecte.
- ♦ Une réelle opérationnalité par la transmission numérisée en interne de l'Hôpital Saint Joseph des données obtenues et externe par la télétransmission

Avec la mammographie numérique de troisième génération, l'imagerie médicale l'Hôpital Saint Joseph de Marseille atteint une cohérence médicale et technique par le tout numérique au service des patients et des soignants.

Elle constitue l'élément de base pour une prise en charge globale et pluridisciplinaire du cancer du sein dans une chaîne thérapeutique incluant la chirurgie, l'oncologie médicale et le recours à la radiothérapie en partenariat avec l'AP-HM.

La Ligue finance le Mammographe numérique à hauteur de 60 %, soit 252 000 € (pour un montant total de 420 000 €).





Deux Vidéo-Echoendoscopes de dernière génération pour le service d'Hépato-Gastro-Entérologie

L'examen par échoendoscopie est pratiqué à l'Hôpital Saint Joseph depuis 1997, proposé à un nombre croissant de patients dans le cadre du bilan initial ou du suivi thérapeutique.

Il s'inscrit dans une approche pluridisciplinaire des cancers à l'Hôpital Saint Joseph de Marseille, associant des oncologues digestifs, des anatomopathologistes, des radiologues, des chirurgiens et radiothérapeutes.

L'échoendoscopie digestive est un moyen d'accès à l'organe cible : sans complication, ni perforation, ni saignement.

L'INTERET MEDICAL DU VIDEO-ECHOENDOSCOPE EST MULTIPLE :

- Permettre une meilleure performance diagnostique :
- pour les cancers de moins de 2 cm,
- quelque soit l'imagerie utilisée : IRM ou Scanner
- effet de loupe avec une résolution d'images de l'ordre du millimètre.
- Diagnostiquer de petites tumeurs méconnues par tous les autres examens.
- ♦ Confirmer la nature de la tumeur grâce à la réalisation d'une ponction guidée sous échographie avec une extrême précision.



- ◆ Permettre une excellente évaluation du stade de la maladie en décrivant les rapports vasculaires de voisinage et la présence de ganglions, permettant une classification préopératoire US-TN.
- ♦ Permettre un examen ambulatoire non douloureux et à très faible risque réalisé sous anesthésie.

L'acquisition de deux échoendoscopes électroniques vidéo haute résolution associés au module d'échographie de dernière génération permettra de répondre à l'évolution et à l'avenir de l'activité digestive et oncologique de l'Hôpital Saint Joseph de Marseille qui fait partie des centres dont l'activité est des plus importantes dans le département des Bouches-du-Rhône.

L'installation de cette nouvelle technologie non disponible à Marseille permettra d'être plus précis et donc plus efficace dans le dépistage et le diagnostic précoce des cancers digestifs.

La Ligue finance les deux Vidéo-Echoendoscopes à hauteur de 60 %, soit 150 094 € (pour un montant total de 250 157 €).





La Ligue Contre le Cancer - Comité des Bouches-du-Rhône

La Ligue Contre le Cancer a été créée au début de 1918. C'est une association sans but lucratif, régie par la loi du 1^{er} juillet 1901.

Reconnue d'utilité publique, la Ligue a favorisé la création d'associations régionales puis, encouragée par les pouvoirs publics, elle s'est transformée en Fédération de 101 comités départementaux.

Le Comité départemental des Bouches-du-Rhône, créé en 1958, est présidé par Monsieur Henri Mercier (après de longues années de présidence du professeur Yves Carcassonne.

LES ACTIONS DE LA LIGUE CONTRE LE CANCER

L'AIDE A LA RECHERCHE

Après avis d'un Conseil Scientifique Régional, composé de médecins spécialistes et de chercheurs, qui garantit la rigueur et l'efficacité de sa distribution, les fonds sont destinés :

- A la recherche fondamentale effectuée dans les Unités de l'Institut National de la Santé et de la Recherche Médicale et du Centre National de la Recherche Scientifique dans la Région, les Facultés de Médecines et des Sciences, les Centres de lutte contre le Cancer.
- A la recherche clinique et appliquée pour l'amélioration du diagnostic et des traitements.
- A la recherche épidémiologique pour l'étude des facteurs de risque et l'amélioration des conditions de prévention et de dépistage.
- A l'organisation de réseaux médicaux pluridisciplinaires dont le malade devient l'interlocuteur responsable et actif devant les pouvoirs publics, les médecins et les soignants.

L'AIDE A LA PREVENTION ET AU DEPISTAGE

Sur le plan national, européen et mondial, la Ligue agit par :

- L'information générale
- L'information et la sensibilisation des enfants d'âge scolaire (club Pataclope) et des adolescents, aux méfaits du tabac et de l'alcool.
- Les conférences au grand public.
- La diffusion d'ne importanet documenattion disponible dans les comités départementaux.

LES ACTIONS DU COMITE DEPARTEMENTAL DES BOUCHES-DU-RHÔNE

Il est proposé gracieusement aux malades et à leur famille, pour un soutien psychologique, les ateliers suivants :

- Groupes de paroles pour les malades et anciens malades, sous la directive d'une psychologue.
- Séances de sophrologie-relaxation, assurées par deux sophrologues diplômés.
- Un atelier créatif thérapeutique mené par une infirmière, permettant l'expression par l'image
- Des ateliers « chant » et « travaux manuels ».

L'assistance sociale du Comité étudie toute situation difficile pour une aide matérielle, un conseil, une orientation. Elle peut, sur demande, rendre visite aux patients hospitalisés ou à domicile.





L'Hôpital Saint Joseph Marseille

L'Hôpital Saint Joseph est né en 1920, de la volonté de l'Abbé Jean-Baptiste Fouque de créer, dans le difficile contexte de l'après-guerre, un grand hôpital catholique gratuit pour les nécessiteux...

Décennie après décennie, fidèle aux valeurs d'accueil et d'humanisme voulues par son fondateur, administré par des bénévoles, l'Hôpital Saint Joseph a poursuivi une croissance progressive et harmonieuse

En 2003, une « association Hôpital Saint Joseph de Marseille » a été créée, distincte de la Fondation Hôpital Saint Joseph.

L'activité et le rôle de chacune ont été scindés : La Fondation est propriétaire du terrain et des bâtiments de l'hôpital qu'elle loue à l'association « Hôpital Saint Joseph » qui assure la gestion hospitalière au quotidien des trois établissements (l'Hôpital Saint Joseph, la Maison de soins de suite et de réadaptation Fernande Berger et l'Institut de Formation aux Soins Infirmiers Victoria Desjardins) qui la composent, grâce au financement de l'Assurance Maladie.

D'une capacité de 777 lits et places de court séjour, l'Hôpital Saint Joseph accueille, dans ses 26 services, la quasi-totalité des spécialités médicales, chirurgicales, obstétricales et un plateau technique des plus modernes.

Saint Joseph est aujourd'hui:

- Le 1^{er} Hôpital Privé à but non lucratif de France, par l'activité.
- Le 1^{er} employeur privé de la ville de Marseille, avec 2 000 employés
- Le 3^{ème} établissement de PACA après les CHU
- Il possède la 1ère Maternité de la région PACA, avec 3 636 naissances en 2006

L'intégration, en 2006, de l'activité de la clinique de La Renaissance et de celle de l'Hôpital du Camas (auparavant géré par la Croix Rouge Française) et la mise en réseau avec l'établissement de soins de suite Fernande Berger ont permis à l'hôpital Saint Joseph de « grandir » et de représenter aujourd'hui environ 10% des capacités en lits de l'agglomération marseillaise.

La cancérologie représente près de 25 % de l'activité de l'Hôpital Saint Joseph sur la base des données PMSI de l'année 2005.

L'activité actuelle de l'Hôpital Saint Joseph dans le domaine de la cancérologie est significative dans plusieurs spécialités tant en chirurgie qu'en médecine.

Nombre de patients opérés :

- chirurgie urologique cancérologique :	300
- chirurgie thoracique pour tumeurs malignes :	207
- chirurgie mammaire cancérologique :	149
- chirurgie du tube digestif pour tumeurs malignes :	137
- chirurgie ORL cancérologique :	28
- chirurgie pour tumeurs malignes hépato biliaires :	28

De plus, 5600 séances de chimiothérapies ont été réalisées en 2006.